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杨 雪

物种笔记

江 苏 盐 城 的 中 国 海 盐 博 物 馆 是

2008 年 底 才 建 成 开 放 的 ，却 因 沉 降 、设

备 老 化 、屋 顶 漏 水 等 原 因 ，已 闭 馆 谢 客

一 年 半 之 久 。 造 价 过 亿 的 新 场 馆 怎 么

区 区 几 年 内 就“ 破 败 ”了 ？ 为 什 么 不 按

照 博 物 馆 惯 例 分 区 域 修 缮 和 开 放 ？ 到

底维修什么，一年多了还修不出个所以

然？令人费解。

当然，这还不算最过分的。上网一

查发现，2010 年落成的银川海洋博物馆，

刚营业几天就出现漏水、地砖松动、鱼儿

生病，更在几个月后发生惊魂事故——

海底隧道玻璃爆裂，逾百吨海水夹杂着

各种鱼类、玻璃冲出，一条鲨鱼摔伤后缺

氧而死……

如果说中国海盐博物馆还可以语焉

不详遮遮掩掩，那么银川海洋博物馆已

然被事实扯掉了遮羞布。总之，“馆”有

问题。

进入新世纪以来，中国博物馆事业“欣

欣向荣”。走访大小城市，无论老博物馆建

新馆还是新建博物馆，看起来建造气派的

各种场馆就像雨后春笋。差不多在上述两

家场馆建成的时代，2011 年底，中国博物

馆总数达到 3589 座，几乎每两三天就有一

座新的博物馆诞生，这在世界博物馆发展

史上堪称奇迹。

而所谓“奇迹”背后，多少离不开立项

圈地搞建设的利益驱动。场馆建设质量问

题已见端倪，但比基础设施偷工减料更可

恶的是，偌大的场馆里常常没有什么像样

的展品。博物馆众多，参观者却斩获甚微，

这就算谈不上是博物馆的野蛮生长，也逃

不了虚假繁荣的嫌疑吧。反倒是一些高校

和科研院所办的博物馆，并没有专门的建

筑，设施也朴实，但馆藏着实丰富。有时

候，逛这种规模不大的博物馆，要用好几个

小时。

伦敦格林尼治天文台附近有家很出名

的扇子博物馆，藏匿在一栋红砖外墙的小

二楼，紧凑空间里收藏了几千件世界上最

精美的扇子、扇叶等。民宅外观也超出了

很多人对“馆”的认识。作为一家博物馆，

只要有足够的条件保护好藏品，其实场馆

的高矮大小，展陈是空旷还是紧凑根本不

重要。当然，馆藏增多需要扩大规模的另

说。反正，建博物馆就大兴土木，这事得有

人管管了。

大兴土木建博物馆，这事得管

默

摄手作

7 月 27 日，美国剧作家、演员、导演

山姆·夏普德因肌萎缩侧索硬化症的并

发症在家中逝世，享年 73 岁。他一生写

过 44 部戏，获得过普利策奖；参演过很

多 电 影 ，还 因 参 演《太 空 英 雄》而 获 得

1984 年奥斯卡最佳配角奖提名。8 月 4

日，复杂性研究重镇美国圣菲研究所所

长戴维·克拉克尔撰文，对这位文艺界名

人表示怀念。要知道，戴维的主要研究

兴趣是生物和文化中的信息处理机制进

化史，他并非文艺界人士。他们是如何

产生交集的呢？

原来，山姆·夏普德曾于 2010—2011

年间，在圣菲研究所做过访问学者。

2010 年，美国投资家比尔·米勒在圣

菲研究所设立了“米勒学者计划”，邀请各

领域的专家来此做访问学者，促进思想碰

撞和创意交流。选择资助对象时，他只看

其创意是否卓越，不管你处于什么领域，什

么学科，不管你是诗人还是画家。他特别

喜欢资助标新立异者、圈外人和与现行规

范格格不入的人。

戴维第一次打电话邀请山姆来做“米

勒学者”时，山姆提出的问题出人意料：你

们有没有大办公桌？我要放一部打字机。

戴维说，没问题。几个月后，山姆来到圣

菲，他和戴维聊起最喜欢哪种笔和本子。

戴维说，他喜欢粗笔杆钢笔。山姆说，钢笔

可能漏水，他更偏好圆珠笔和铅笔。山姆

兜里总揣着笔，一有什么想法就赶紧记下

来。这是个很有意思的小细节——山姆喜

欢用的打字机和笔都是“落后”的，但他的

想法是新的。

山姆能来圣菲研究所做访问学者，要

部分归功于他的多年挚友小说家科马克·
麦卡锡。他们都是唯美主义者。科马克

对科学与数学有深深的兴趣，从哲学上

说，他简直就是科学家；而山姆则对于表

达科学观念的诗歌更感兴趣。他们还有

一些共同点：都对美国景观有深挚的爱，

都对地球有地学上的亲近感，都对大自然

有深刻的敬畏。

山姆、科马克、戴维和他的妻子、以及

他在复杂性研究领域的助手蒂姆·泰勒等

人经常在一起讨论几位文学大家，比如弗

拉基米尔·纳博科夫、克努特·汉姆生、赫尔

曼·梅尔维尔、塞缪尔·贝克特，议论其优点

和眼界。山姆钟爱智利小说家、诗人罗贝

托·波拉尼奥，科马克则说，波拉尼奥离我

们太近，我们无法对其作品进行公正的分

析。科马克和山姆趣味比较相近，两人都

是梅尔维尔和贝克特的拥趸者。由于他俩

都是爱尔兰人后裔，所以两人对爱尔兰文

化和爱尔兰式激情有强烈认同。

在担任访问学者期间，山姆对圣菲研

究所开展的关于语言之历史、结构和潜力

的研究逐渐发生了兴趣。他和戴维曾分

享波兰作家、画家和文学批评家布鲁诺·
舒尔茨著作中的一些精彩段落，例如，“一

桩事件在起源处也许很小，微不足道，可

是，如果将其拉近，它在其中心处也许能

为我们打开一个无限的、放射的视角，因

为一个更高阶的存在物正试图通过它来

表达自己，使它光焰万丈”。戴维说：我们

在科学上所做的不就是这个嘛，这个视角

促进着科学家和艺术家相互交流，完成共

同的事业。

戴维记得，与山姆的最后一次谈话是

围绕丹麦导演卡尔·德雷尔执导、1928 年

问世的法国无声电影《圣女贞德受难记》展

开的。山姆被无声电影的表现力迷住了，

因为观众能长时间凝视银幕上某人的面

庞，这副表情可能是原始性的、敏感的、无

懈可击的。

戴维说，他和很多人看着山姆时，也

觉得他的表情是原始性的、敏感的、无懈

可击的。

笔者感慨，如果在我国也能有更多这

样的跨界交流，一定会触发更离奇的创新

思路，带来更丰硕的创新成果。

圣菲研究所中的科学艺术大碰撞

科林碎玉
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张盖伦

屏风作为“挡风或障蔽的用具”，《礼

记》中“天子负斧依，南乡而立”是对其作用

的最初表述。随着历史的演进，屏风除了

防卫功能、权力象征之外，更多起到装饰和

陈设的作用。在古代肖像画中，坐具和屏

风是构成“位”的基本组成部分。它成为内

部空间和外部空间的分隔者，让屏风所在

空间的主人可以自在一个私密、不可见的

世界中。

《红楼梦》有两个世界，它现实的部分

如此逼真，犹如一幅描绘古人生活空间、陈

设艺术的生动画卷，而这些写实的边角，又

或多或少参与到故事和叙事之中，成为虚

与实两个世界的过度。屏风就是书中一个

有隐喻作用的侧影。《红楼梦》中有三十几

处提到屏风。其中有插屏、绣屏、炕屏等多

种形制，既有置于厅堂，也有置于闺阁，甚

至在是没有描述它的空间里，屏风依然是

“在场”的。它是主人权力地位、审美品位、

生活方式的象征。

贾府的穿堂里放着一座大理石插屏。

第三回林黛玉初到贾府的时候，“进了垂花

门，两边是抄手游廊，当中是穿堂，当地放

着一个紫檀架子大理石的大插屏。转过插

屏，小小的三间厅，厅后就是后面的正房大

院”。在穿堂中摆放屏风，是古代陈设中常

见的形式，以示内外之别，让前院和后院既

相连又隔断。黛玉转过插屏，也象征她进

入了贾府更为私密的领地。石头插屏本是

文房雅玩中常见的摆设，置于厅堂者少有，

此处赫然一架，也显出贾府品位不俗，而使

用紫檀架子，又是一人高的巨幅大理石，则

是对贾家富贵的隐笔。

不同材质、不同工艺的屏风是象征主

人富贵与奢华、尊荣与地位的符号，待客

时、送礼时常需以珍奇的屏风来显示身

份。玻璃在当时是舶来品，因此比较贵

重。贾珍曾让贾蓉央求凤姐来借一扇玻

璃炕屏，“明日请一个要紧的客，借了略摆

一摆就送过来”。更为繁复奢侈的是缂丝

围屏。第七十一回贾母八十寿辰，单挑选

贺礼中的围屏来问凤姐。在凤姐看来，各

家贺礼所送的十六件围屏中，“粤海将军

邬家一架玻璃的还罢了，江南甄家一架大

屏十二扇，大红缎子缂丝‘满床笏’，一面

是泥金‘百寿图’的，是头等的”。缂丝是

一种极费工料的工艺，历来有“一寸缂丝

一寸金”的说法，宋以后一直用于皇家御

用 织 物 ，织 造 帝 后 服 饰 、摹 缂 名 人 书 画

等。已经足够华贵的玻璃屏风，被比它更

为繁复奢侈的缂丝围屏比了下去。因此

贾母问过后又嘱咐凤姐：“这两架别动，好

生搁着，我要送人的。”

透过材质、图案等等，私密空间中的屏

风更有表达主人审美取向和性格特质的作

用。第四十回，贾母觉得宝钗的蘅芜苑过

于朴素，吩咐丫鬟“把那石头盆景儿和那架

纱桌屏，还有个墨烟冻石鼎，这三样摆在这

案上就够了”。贾母选的三件器物中两件

有“石”，不悖宝钗内敛文雅的气质。纱桌

屏是摆放在桌子上小屏，选择“纱”质，朴素

之外多一点柔美，为宝钗的房间添些女儿

气息。

屏风不仅在古人日常生活中时时“在

场”，宴会游戏中也少不了它的身影。《红楼

梦》第七十五回中秋之夜，贾母与宝玉及众

姐妹在大观园中赏月，“于厅前平台上列下

桌椅，又用一架大围屏隔作两间”。贾母命

人折一枝桂花来，命一媳妇在屏后击鼓传

花。第二十二回，贾府众人猜灯谜时还出现

了一种叫作围灯屏的小物。贾母“命速作一

架小巧精致围灯屏来，设于当屋，命他姊妹

各自暗暗的作了（灯谜），写出来粘于屏上”。

围灯屏，是将扇形的屏风围成灯的形状，灯

谜可以贴在屏风之上，或许是一种专门用于

猜灯谜的玩物。姐妹们在屏风周围赏月、

游戏，屏风俨然成为闺阁世界的塑造者。

屏风看似只是日常生活、社交待客、宴

会游戏中可有可无的陈设，却在“用”与“无

用”之间保持着微妙张力，成为反映古代士

族审美趣味和性格特质的符号。《红楼梦》

中的屏风，正是这样一个鲜活世界的物质

缩影。

从屏风管窥《红楼梦》的物质世界

玄 子

武夷山

品筑春秋

阿 蒙

牵牛是极普通的花。八月暑气逐渐开始

消散的时候，含露的清晨，这种淡紫、淡蓝的喇

叭形花朵便开始攀爬盛开。牵牛的习见，以至

于人们并无把它当作精心呵护的植物。大约

有很小一块可供生长的土壤，丢几粒种子下

去，不花些时日，圆的或者是三裂的叶子就可

以搭出一道小凉棚。花也会随之爬上藤架，虽

一朝开来，不到半午便落了，却日日见花，越来

越多。牵牛不似瓜藤厚重，果实累累的重量殃

及支撑，细小光圆的小果实及纤藤细叶，就算

爬得厚重了，也有几分轻盈，秋风吹得枯黄，收

拾起萧瑟的藤架也干净利落。

和很多家养花不同，牵牛的名字与花的本

性似乎没有多少关联。《本草纲目》引陶弘景的

说法：“此药始出田野人牵牛谢药，故以名之。”

牵牛谢药？故事究竟如何，版本众多不一而

谈，重点在于牵牛是一味古人很早就使用的药

材。

牵牛花和它近缘的其他种类都源自南美

洲的热带地区。旧大陆的人们“发现”美洲的

时间并不遥远，相当于中国的明代中期。美洲

的事物也是那个时候才传过来的。《本草》中引

用南朝陶弘景的叙述便有些不实：“牵牛作藤

生花，状如扁豆，黄色。”黄色的花，这样的“牵

牛”大抵是和它同科的鱼黄草一类的植物。于

是有人讲牵牛的记载可追溯到南朝以降就有

点站不住脚了。

《本草》后引宋代苏颂的记载，大体的描述

已经和我们现在常见的牵牛有几分相似，尤其

是花“似鼓子花而大”，指明它的花朵形状和大

小。鼓子花是如今不算太常见的旋花科植物

旋花，它的花真的与牵牛相仿。然而记载中有

些特点难契合，那就花色碧，藤蔓截断有浓汁

流出。想必这样的植物也和牵牛有差别。李

时珍的描述也是这两点相异，但是越发明显是

牵牛花，而且如今可以入药做“牵牛子”的正是

牵牛花的种子。

不知从何时起，朝颜花这个名字在年轻人

中传开，种植各色园艺牵牛花的小风潮也开始

兴起。在以往的文献里，很少有提及“朝颜”这

个词，《诗经》里倒有“有女同车，颜如舜华”，其

中的舜华便指朝颜，不过这个朝颜所指的是木

槿花。日本的《源氏物语》里也有类似的讲法，

其中有“朝颜”一女，又谓之“槿姬”。“朝颜花”

做为牵牛的名号是从日本流行开的，因为日本

把朝开暮落的粉紫色花大都统称为朝颜花，

“朝晨的面容”，这种直译表达的确是适合形容

牵牛之美的表达。

蓝色的牵牛有独特的魅力。日本人很喜

欢这种外来的植物，它一传入日本，各方朝颜

花便纷纷让位，从此朝颜便独指牵牛花了。常

见的栽培牵牛花，有花色蓝紫的，叶片时而三

裂，时而又团圆带尖；也有花色粉紫的，这是习

见的大花牵牛，花朵硕大，叶片也比较长，盛花

时节藤架宛如紫瀑。日本人对牵牛花的育种

也非常着迷，有《朝颜三十六花撰》，描绘日本

园艺育种中那些奇形怪状的牵牛花。

相对日本，中国人对牵牛花的感情，显得

以实用为重。牵牛花抵达中国后，用途是作

为药用植物，取代了《本草纲目》以前用于药

用的打碗花属植物，进而被广泛栽培。牵牛

的适应能力很强，原本人工栽培的植物，很快

便逃逸到了野外，成了野生植物，于是这样美

丽的花在人们眼里也成了常见的风景。和牵

牛近缘的圆叶牵牛，适应能力比牵牛有过之

而无不及。在清代随美洲欧洲的航船到中

国，却并非特意被引进的观赏或者药用植物，

而是夹杂在货物中的杂草。这杂草一发不可

收拾，如今的圆叶牵牛，除了极端地域之外，

全国都有生长。

牵牛的种子也是常见中药，药名黑丑或是

白丑，李时珍说这个名字是“时人隐之”，于是

又不知道是犯了谁的忌讳。牵牛种子很容易

发芽，这也是它荒野无不生的优势之处。不

过，它的种子发芽需要较高温度，野生环境下

四五月间发芽，大抵到七月初开始，藤上的花

便零星开放。等秋风起的时候，草木皆结果，

牵牛却越开越盛。花开花落间，果实也成熟抛

洒种子，就这样蓝紫明艳到万木凋零的深秋，

依然可以撑着花。面对这样的花，人们给了俗

名“勤娘子”，虽算不上什么嘉奖，倒是念它的

动人之处。

牵牛寻常亦可亲
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刚听到书名《数学颂》时，我内心是拒绝的。

“数学”有什么好“颂”的？尽管已不碰数

学多年，但我仍能轻易想起被数学支配的恐惧。

作为一名偏科“伪学霸”，一到数学考试我

就“秒怂”。后来甚至发展到对数学有了心理

障碍：一到数学考试，我就紧张得双手双脚都

恨不得没地方放；接过试卷要先祈祷，再战战

兢兢地翻阅后面的“大题”——会做，啊，放心

了；不会做，完蛋，我就沉浸在“又要考砸”的悲

怆里。

数学这门课，和文科其他科目太不一样

了——会做就是会做；不会做，那就是不会

做。你没办法东扯西拉把试卷填满；你没有思

路，就只能给阅卷老师一片尴尬的空白。

但法国哲学家巴迪欧提醒我们，这也正是

数学的可爱之处。

还记得解出数学题的感觉吗？

我从记忆深处搜寻，搜寻那些已经被时光

浸泡得很寡淡的情绪。对，好像确实是兴奋

的。如果画出一条让一切迎刃而解的辅助线，

或者想出一种“惊为天人”的另类解法，我的脑

中都要奔腾过一排排“我是天才”的弹幕，感觉

原力与我同在。

巴迪欧说，这就是数学带给人的幸福。数

学它纯粹、明确，不与事物状态和杂乱意见妥

协，不会遮遮掩掩或含糊其辞，没有双重意义，

不容欺瞒和瞎糊弄。在数学中，你能感受的快

乐直接是普适性的——你知道你所感觉到的

东西，如果有人按照同样的推理和理解来进行

运算，他也可以感觉到这种幸福。这是一种

“理智的幸福”。

巴迪欧的家庭很有趣。父亲是巴黎高师

的数学系毕业生，母亲是巴黎高师的文学专业

毕业生，而他自己，在巴黎高师念哲学。是的，

这是一位在数学的理性与文学的感性碰撞中

成长起来的哲学大师，他提出了“数学=本体

论”，将数学提到了哲学范式的高度。可惜的

是，我对哲学了解实在寥寥，对这一部分不敢

妄加评论。

其实，《数学颂》相比巴迪欧的其他哲学著

作，已经平易近人了一个数量级。他认为，数

学病了。数学如今被局限于精英主义的圈子，

大多数数学家认为，他们是唯一能理解数学的

人。虽然有那么多学生埋头苦读，准备着数学

考试，但数学已经沦为一种选拔精英的工具。

“绝大多数人，一旦在学校里通过了一系列相

对容易的考试，他们就根本不想再与数学有任

何瓜葛。”不得不说，看到这句话，我简直要大

喊一声：“是我本人没错了！”

数学变得不可爱又高冷，但这并不是数学

本身的错。巴迪欧说，数学是有趣的，它和艺术

和电影一样，应当作为我们日常文化的一部分。

那么，到底错在哪了呢？“数学在专业教学

中所起的作用完全不是它应该起的作用。孩

子们天生就喜欢解谜，他们完全能通过解题的

方式，进入到数学构筑的游戏世界。”所以，“有

趣”是数学的本色。只是，数学现在被当成了一

种方法，一种知识，它的“有趣”，被遮蔽起来了。

另外，巴迪欧还认为，应该用活泼的、栩栩

如生的方式来表述数学史，并以哲学为武器，

探讨数学是什么。他建议，应该在学前教育的

最后一年，同时讲授哲学和数学：5 岁的孩子

肯定能很好地应用无限的形而上学和集合论。

合上书，我开始回想。

其实，从小学一年级接触数字，到大学一

年级作别最后一门带有数学字眼的“大学数

学”，我似乎从未正眼看过数学。它永远都和

考试挂钩。数学是“主科”，初中 120 分，高中

150分，大学有 4个学分，这似乎就是它的全部

价值。我在它身上花了那么多时间，甚至还费

了那么多感情，为它担心忐忑悲伤失落。然

而，这些“重视”，也无非是因为我把数学当成

了实现目标的手段。我把它看成通向幸福的

阻碍，跟它对立，与它抗争，想把它踩在脚下，

以为考到高分就是学习数学的完美结局。

但，我真的从未想过，数学到底是什么；也

从未好好体会，数学带来的“理智的幸福”。

这已经成了一种遗憾，如今看来，也难以

弥补。

高冷不是数学的错


